

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 24 (1879)
Heft: 4

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 15.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

REVUE MILITAIRE SUISSE

N° 4.

Lausanne, le 20 Février 1879.

XXIV^e Année

SOMMAIRE. — Le rassemblement de troupes de la II^e division et de la V^e brigade d'infanterie, entre Fribourg et Berne du 15 au 20 septembre 1878, p. 81. — Explosion d'un canon de 38 tonnes à bord du Thunderer, p. 86. — Circulaires et pièces officielles, p. 89. — Nouvelles et chronique, p. 90. — Avis, p. 96.

Le rassemblement de troupes de la II^e division et de la V^e brigade d'infanterie, entre Fribourg et Berne, du 15 au 20 septembre 1878.*

L'inspection de la division à Cutterwyl.

Jamais, jusqu'à cette année, la Confédération n'avait mis autant de troupes sur pied en temps de paix. Vingt bataillons, six escadrons, huit batteries et un bataillon du génie, avec leurs ambulances et leurs parcs respectifs devaient démontrer les avantages de la nouvelle organisation militaire de la Suisse et fournir aux officiers supérieurs l'occasion de s'exercer dans le commandement d'une masse de troupes un peu considérable.

L'année précédente, le rassemblement de troupes de la V^e division était certainement très intéressant, mais on y sentait trop combien les troupes figurant la division ennemie, que nous appellerons un squelette de division, étaient trop peu nombreuses, et combien ainsi les manœuvres étaient loin de représenter la réalité.

Dans de telles circonstances, en effet, les conditions d'espace et de temps ne peuvent pas toujours être observées, quelle que soit la bonne volonté qu'on mette à le faire, et le squelette de division acquiert sur son adversaire, manœuvrant avec tout son effectif, des avantages qui ne sont pas à dédaigner, et qui ne peuvent être que difficilement réduits à leur juste mesure par les juges de camp. Ensuite, les cadres du squelette de division manquent de la pratique nécessaire au commandant supérieur de troupes ainsi que de l'initiative dans leurs mouvements. Les ordres sont ainsi donnés et transmis d'une manière si incomplète que souvent il ne peut être question de mouvements qui devraient être exécutés dans le cours de la manœuvre, soit pour profiter des fautes de l'ennemi, soit pour contrarier ses plans; les détachements sont bien amenés dans leur première position conformément aux intentions du chef, mais ensuite ils sont plus ou moins abandonnés à eux mêmes.

Ces inconvénients ont disparu en grande partie dans les manœuvres du dernier rassemblement de troupes, au moins pendant les deux derniers jours.

* Traduit de l'allemand de l'*Allgemeine Schweizerische Militär-Zeitung*, articles dus à la plume autorisée et généralement bienveillante de M. le baron J. v. Scriba, ancien officier hanovrien, écrivain militaire connu, qui a suivi avec assiduité les manœuvres du Rassemblement de 1878.

Réd.